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Искусство 
создавать среду
В апреле Ассоциация парков России 
отметит свое пятилетие

Президент обозначил основные характеристики программы развития дальневосточных городов с. 6
Какие объекты на Кубани модернизируют за счет инфраструктурных бюджетных кредитов? с. 14

было выделено за последние годы на поддержку российских лифтостроителей330 млн рублей с. 12

99 100 лет98
2024

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Саморегуляторы четырех округов единогласно поддержали  
выдвижение Антона Глушкова на второй срок  с. 5

Беседовала Оксана САМБОРСКАЯ

Н
есмотря на относительную молодость 
Ассоциации по развитию городских 
парков и общественных пространств 
(Ассоциация парков России, АПР), в ее 
состав входит уже более 300 садов, 

усадеб, парков, общественных пространств, 
городских администраций, университетов 
и отраслевых бизнес-структур от Калинин-
града до Южно-Сахалинска. Среди членов 
АПР такие знаковые места, как «Зарядье», 
Московский зоопарк, «Аптекарский огород», 
парк «Сокольники», музей-заповедник «Ца-
рицыно» и др. Сегодня ассоциация играет 
заметную роль в развитии всей парковой 
отрасли страны, а также взаимодействует с 
правительственными структурами в целях 
популяризации профильных национальных 
проектов и федеральных программ.

Накануне первого юбилея этой неком-
мерческой организации «Стройгазета» пооб-
щалась с директором Ассоциации парков 
России, членом экспертного совета Мин-
строя России по формированию комфортной 
городской среды Денисом ЦУКАНОВЫМ.

Денис Сергеевич, какие изменения слу-
чились за прошедшие с момента создания 
АПР пять лет?

Ключевое — что за это 
время тренд на разви-

тие парков прочно 
укрепился в боль-
шинстве регионов 
страны, запрос об-
щества на комфорт-

ные, стильные, кра-
сивые городские про-

странства приобрел 
очень солидные масштабы. Убежден, что не-
малая заслуга нашей ассоциации в этом, без-
условно, есть. Интерес к теме современной 
горсреды растет в геометрической прогрес-
сии: ежегодно в России обустраивают тыся-
чи общественных территорий. Только в Мос-
кве за последние годы благоустроено около  
1 тыс. парков и скверов, не говоря уже про 
площади, улицы, дворы. На федеральном 
уровне внимание к вопросу повышается с 
каждым годом, причем акцент делается не 
только на мегаполисах, как раньше, а на аб-
солютно разных населенных пунктах субъек-

тов РФ, включая серьезное финансирование 
таких работ. Например, призовой фонд Все-
российского конкурса лучших проектов соз-
дания комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях, кото-
рый с большим успехом курирует Минстрой 
России, увеличен до 20 млрд рублей. Это яв-
ляется просто гигантским стимулом для раз-
вития как благоустройства, так и всей парко-
вой отрасли в целом.

Интересно, что федеральный проект 
«Формирование комфортной городской 
среды» и Всероссийский конкурс Мин-
строя стартовали примерно в то же самое 
время, когда появилась ваша ассоциация. 
Совпадение?

Действительно, АПР была зарегистриро-
вана в 2017 году, а полноценная деятель-
ность началась в апреле 2018 года. Как раз 
тогда стартовали федпроект и конкурс. Если 
рассуждать на данную тему, то это вовсе не 
совпадение, а логичная закономерность, ко-
торую вовремя почувствовали и мы, и госу-
дарство. 

с. 8

Каждому — 
по потребности
Новое жилье должно стать 
доступным всем гражданам

Алексей ТОРБА

Обеспечение доступности жилья для 
граждан стало темой круглого стола, 
проведенного в конце марта в Совете Фе-
дерации (СФ) РФ. Открывая заседание, 
заместитель председателя Комитета СФ 
РФ по федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному само-
управлению и делам Севера Дмитрий 
Кузьмин отметил, что помимо достаточ-
ности предложения на рынке жилья на 
его доступность существенное влияние 
оказывают развитие в стране ипотечного 
кредитования и альтернативных инстру-
ментов покупки, обеспеченность стро-
ительного комплекса необходимыми 
стройматериалами по приемлемым це-
нам и т. д. Участники мероприятия до-
полнили его определение доступности 
жилья своими предложениями. В частно-
сти, по мнению руководителя аналитиче-
ского центра финансового института 
развития в жилищной сфере «ДОМ.РФ» 
Михаила Гольдберга, она зависит, с од-
ной стороны, от доходов населения и, с 
другой стороны, от стоимости недвижи-
мости. Поэтому, чтобы обеспечивать ее 
доступность, наряду с увеличением пред-
ложения жилья надо одновременно смо-
треть за спросом на него.

В том, что увеличение объемов ввода 
квадратных метров жилья вовсе не озна-
чает одновременный рост его доступно-
сти, убеждает доклад аудитора Счетной 
палаты (СП) РФ Натальи Труновой, кото-
рая обратила внимание на то, что актив-
ное жилищное строительство в России 
сопровождается ростом цен — более чем 
вдвое с начала 2019 года. Во многом по 
этой причине коэффициент доступности 
жилья (КДЖ) впервые за последние 10 
лет превысил 4, тогда как ранее состав-
лял 3,2-3,3. Но здесь надо иметь в виду, 
что критерии оценки доступности жилья 
могут быть разными. Так, КДЖ от фонда 
«Институт экономики города» показыва-
ет, за сколько лет домохозяйство из трех 
человек сможет накопить средства для 
покупки квартиры площадью 54 «квад-
рата» при условии сбережения всех сво-
их годовых доходов. А вот Минстрой 
России, оценивающий уровень доступ-
ности жилья в рамках нацпроекта, счи-
тает, что этот показатель в первую оче-
редь отражает доходы граждан и воз-
можность за счет них приобретать не-
движимость. Но суть наметившейся тен-
денции к снижению доступности жилья 
от этого не меняется.

с. 4 
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с.1 Парковое сообщество тогда 
ощущало острую потребность 
в создании профессиональ-

ной площадки по обмену опытом и решению 
отраслевых вопросов. Изначально в состав 
членов ассоциации входили преимуществен-
но московские парки. На наших мероприяти-
ях многие директора столичных учреждений 
впервые знакомились друг с другом. И это 
было удивительно: работали ведь все в одном 
городе, но из-за разной ведомственной при-
надлежности не было единого взаимодей-
ствия и общения. Наиболее известные парки 
относились не только к столичному Департа-
менту культуры, но и к Департаментам приро-
допользования и охраны окружающей среды, 
ЖКХ, даже у Департамента труда был свой 
парк. А, например, легендарный «Аптекар-
ский огород» до сих пор подчиняется биологи-
ческому факультету МГУ имени Ломоносова. 
После первого паркового форума в «Зарядье» 
к нам активно потянулись регионы. Мы поня-
ли, что запрос на развитие парков колоссаль-
ный, причем не только со стороны власти и 
бизнеса, но и просто жителей, как из неболь-
ших населенных пунктов, так и из горо-
дов-миллионников. 

Что АПР предлагает своим членам?
Главные цели ассоциации — обмен практи-

ческим опытом между членами професси-
онального сообщества и популяризация пар-
ковой отрасли: от создания и обслуживания 
общественных пространств до культуры посе-
щения парков и особо охраняемых природных 
территорий. Наша команда является един-
ственной ассоциацией на территории Мос-
квы, регионов РФ и стран СНГ, эксперты и 
члены которой имеют успешные навыки экс-
плуатации и управления крупнейшими парка-
ми, садами, скверами, музеями-заповедника-
ми, усадьбами. АПР предоставляет консалтинг 
по проектированию и развитию территорий, 
проводит обучение, организует международ-
ные деловые мероприятия, а также привлека-
ет рекламодателей и спонсоров. Базовые кон-
сультации всем своим членам мы даем на бес-
платной основе, кроме того, они могут прини-
мать бесплатное участие в качестве слушате-
лей наших деловых программ, где мы расска-
зываем не только как создать парк и управлять 
им, но и как наполнить его жизнью, привлечь 
посетителей, сделать центром притяжения. 
Если в 2018 году про Ассоциацию парков Рос-
сии еще мало кто знал, то сейчас членство в 
ней является важной имиджевой составля-
ющей как для госучреждений, так и для отрас-
левых бизнес-структур.

Каковы источники финансирования 
парков?

Почти все крупные и известные парки яв-
ляются государственными; сегодня среди ос-
новных источников финансирования в них 
можно выделить финансовое обеспечение вы-
полнения госзадания, госпрограммы и — с 
относительно недавних пор — внебюджет, то 

есть средства от деятельности, приносящей 
доход. В 2011 году в Москве наиболее зна-
чимые парки преобразовали в ГАУК — го-
сударственные автономные учреждения 
культуры: автономность как раз подразумева-
ла возможность получения дохода со стороны. 
Фактически было разрешено заниматься ком-
мерческой деятельностью, основной целью 
которой не являлось получение прибыли.  
Внебюджетные доходы предполагают исклю-
чительно развитие, текущее содержание, при-
обретение основных средств и материальных 
ресурсов. Наиболее распространенные виды 
таких доходов — сдача нежилых помещений в 
аренду, предоставление платных услуг населе-
нию, привлечение рекламодателей, проведе-
ние мероприятий и размещение точек обще-
ственного питания. Позже эту модель стали 
использовать в регионах. По аналогии с 
«Мосгорпарком» стали появляться объединен-
ные дирекции парков в других городах. Безус-
ловно, это рабочая модель, которая помогла 
систематизировать очень многие процессы. 
Но вопрос выхода парков на самоокупаемость, 
с моей точки зрения, до сих пор не стоит: если 
такие глыбы, как парк Горького или парк «Со-
кольники», получают значительную выручку, 
хоть примерно сопоставимую с годовым бюд-
жетом парка (в допандемийные годы там и по 
500 млн рублей получалось), то менее раскру-
ченные территории все равно будут макси-
мально зависеть от государства. Понятно, что 
крупные бренды предпочитают интегриро-
ваться в жизнь наиболее посещаемых парков, 
тем не менее, мы стараемся заводить рекла-
модателей даже в парки спальных районов: 
там своя целевая аудитория. Есть еще история 
с частными парками. И если бизнес-модель, 
например, семейного парка аттракционов 
«Сказка» понятна и достаточно успешна, то, 
скажем, парк Сергея Галицкого в Краснодаре 
— это скорее имиджевый и социальный про-
ект. В последние годы стала чаще встречаться 
модель концессионных парков, по сути — го-
сударственно-частного партнерства, когда 
бизнесу отдают территорию в управление. 
Отличный пример — Центральный парк куль-
туры и отдыха в Волгограде; думаю, до окупа-
емости инвестиций там еще далеко, но все 
предпосылки к этому у волгоградской коман-
ды точно есть. По моему мнению, это один из 
лучших региональных парков.

Как ваша ассоциация взаимодействует с 
Минстроем?

Заслуга министерства в вопросе благо-
устройства общественных пространств про-
сто неоценима: за последние годы в России 
появилось много качественных парков высо-
чайшего уровня. Региональные власти тренд 
уловили довольно четко: иметь хороший парк 
даже в небольшом городе — теперь абсолют-
ная норма. Все здесь тесно взаимосвязано: тут 
и рейтинги губернаторов, и повышение каче-
ства жизни населения в целом. Благоприят-
ная, благодатная и благородная тема. Особо 
отмечу команду Минстроя России и его про-

ектной дирекции. Начинали мы работать с 
Владимиром Якушевым, Максимом Егоровым 
и Павлом Даниловым. Из той команды сейчас 
в составе Юлия Талалайкина, которая, к слову, 
является администратором профильного фед-
проекта. Юлия Викторовна вообще все очень 
классно делает: обеспечение успешной реали-
зации федпроекта, инициативы для эксперт-
ного совета, реализация всероссийских кон-
курсов — ее немалая заслуга. Еще отмечу ра-
боту Джемала Сурманидзе из проектной ди-
рекции: настоящий профессионал. Смею ду-
мать, что с приходом в министерство Ирека 
Файзуллина и Алексея Ересько наши взаимо-
отношения с ведомством только укрепились. 
К слову, Алексей Васильевич регулярно высту-
пает на наших мероприятиях, мы же со своей 
стороны помогаем в популяризации инициа-
тив и проектов Минстроя.

В «Экспоцентре» 5-6 апреля пройдет 
главная парковая выставка России 
ParkSeason Expo. «Стройгазета» выступает 
информационным партнером меропри-
ятия и даже планирует организовать соб-
ственную сессию. Какие основные темы 
будут подниматься на ParkSeason Expo?

Тем будет много разных. Что до основного 
пленарного заседания в первый день работы 
выставки, то оно будет посвящено комплекс-
ному развитию территорий (КРТ) как ключе-
вому инструменту создания комфортной го-
родской среды. Кстати, лидер по реализации 
КРТ — не Москва и не Казань, как в истории с 
развитием парков, а Московская область, при-
чем со значительным отрывом. Вообще инте-
рес к таким вопросам очень большой. В 2022 
году ParkSeason Expo посетили представители 
327 городов РФ — тогда это был рекорд. Пола-
гаю, на ближайшей выставке мы вновь подни-
мем планку — не только по числу посетите-
лей, но и по географии экспонентов. К приме-
ру, у нас впервые будет стенд из маленького 
города Тарко-Сале Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа (ЯНАО) с населением менее 20 
тыс. жителей. И это очень круто, что желание 
и реальную возможность улучшать горсреду 
теперь имеют не только мэрии крупных горо-
дов. Глобально — это заслуга правительства 
РФ и Минстроя, локально — нашей ассоци-
ации. Кстати, ЯНАО по реализации КРТ — то-
же на ведущих позициях.

Для кого проводится ParkSeason Expo?
Когда мы проводили в 2021 году первую 

выставку, то предполагали, что основной ин-

терес к ней будет только у представителей 
парков. На деле — более 70% целевой ауди-
тории составили делегаты из городских и 
областных администраций, курирующие 
вопросы благоустройства, ЖКХ, строитель-
ства, архитектуры, туризма. Естественно, 
часть аудитории помимо мэров и министров 
составляли директора парков и сотрудники 
отраслевых учреждений.

В 2022 году мы расширили повестку за 
счет вопросов экологии, «зеленой» экономи-
ки, нацпарков. Здесь нас очень поддержали 
Минприроды РФ, Росзаповедцентр, москов-
ский Департамент природопользования и, 
конечно же, Всероссийское общество охраны 
природы во главе с Вячеславом Фетисовым.

Интересен ли проект девелоперам?
Безусловно. Если честно, после проведе-

ния первой выставки мы были впечатлены 
большим количеством представителей деве-
лоперов, застройщиков, управляющих ком-
паний и архитектурных бюро, зарегистриро-
вавшихся на деловой программе. Тема обу-
стройства придомовых пространств, вну-
тренних ландшафтных парков, дворов и дет-
ских площадок максимально близка к общей 
повестке ParkSeason Expo. Кроме того, среди 
экспонентов у нас ведущие компании-произ-
водители, представляющие малые архитек-
турные формы, освещение, игровые площад-
ки, уборочную технику. Так что выставку 

можно считать не только образцовым 
B2G-мероприятием, на котором подрядчи-
ки получают заказы от госучреждений, но 

и полноценным B2B-проектом для знаком-
ства коммерческих структур, в данном слу-
чае девелоперов и производителей.

Как обстоят дела с зарубежными парт-
нерами АПР? Насколько известно, ранее 
ваша команда активно контактировала с 
парками со всего мира.

Мы продолжаем активно заниматься меж-
дународной повесткой. С 2018 года наша ас-
социация являлась официальным представи-
телем в России международной организации 
World Urban Parks — это по сути всемирная 
ассоциация парков. Поэтому в последние го-
ды мы очень плотно взаимодействовали с 
парками из Европы и США. Понятно, что сей-
час ориентиры поменялись, сотрудничество 
мы приостановили — вероятно, до лучших 
времен. Зато такая ситуация дала нам воз-
можность начать плотное общение со стра-
нами Азии и Африки: только в феврале у нас 
были очень важные переговоры с посоль-
ством Ирана и с Союзом китайских предпри-
нимателей в РФ; нашли очень много точек 
соприкосновения по совместному развитию 
парковой отрасли, уже в апреле к нам на 
ParkSeason Expo приедут официальные лица 
из этих стран. Также ожидаем экспертов из 
Белоруссии, Сирии, Уганды, ЮАР и других 
дружественных стран.

Какие планы у ассоциации на ближай-
шее время, как вообще будет развиваться 
парковая отрасль?

Запрос на современные парки от обще-
ства будет только расти, благодаря чему от-
расль станет развиваться еще динамичнее, 
причем не только в России, но и во всем ми-
ре. Что касается Ассоциации парков России, 
то в этом году у нас два крупных события: 
помимо апрельской выставки ParkSeason 
Expo 25-26 сентября состоится Всероссий-
ский форум по благоустройству «Импорто-
замещение. Сделано в России»; оба меропри-
ятия запланированы в «Экспоцентре». Па-
раллельно прорабатываем возможность про-
ведения в регионах паркового форума — ве-
дем переговоры с рядом региональных адми-
нистраций, обсуждаем варианты совмест-
ных проектов с Астраханью, Суздалем и Ес-
сентуками. Также собираемся провести се-
рию образовательных мероприятий и прак-
тических экскурсий для наших коллег из 
других городов и стран. Планов очень много 
— будем развивать отрасль, создавать трен-
ды для современных городов, делать наши 
парки лучшими в мире. По многим параме-
трам это уже так.

Искусство создавать среду

Парки, сады, общественные 
пространства — жизненная 

потребность в условиях 
урбанизации

Денис ЦУКАНОВ,  
директор Ассоциации парков России
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